



(4) en portada



# Titín III

“El Emperador de la Pelota”  
22 años conquistando aficionados a pelotazos

TEXTO: Domingo González Gómez FOTOGRAFÍAS: Jorge Comi



Foto Aspepelota.com (Julen Uribe).

**El 5 de Octubre de este pasado 2014 Augusto Ibáñez Sacristán, “Titín III”, ponía el punto final a 22 años como deportista profesional dentro de los frontones.**

La Pelota es mucho más que un deporte en esta nuestra tierra, aún dentro de esas dos paredes erradicadas generalmente en el centro de nuestros pueblos, juego, esfuerzo, alegrías, sinsabores, compañerismo, superación, fiesta y tradición... Como auténtico epicentro de nuestra idiosincrasia La Rioja palpita con el vuelo de esa pequeña esfera con núcleo de madera de bog, recubierta de lana y cuero y donde cada golpeo sobre el frontis descarnado significa un latido más en su intrahistoria. Como adalid y motor de ese corazón pelotazale una figura, la de Titín III, un riojano de Tricio con nombre de Emperador romano Augusto y que ha conquistado para sus paisanos sus mayores cotas de éxito a largo de 22 años como pelotari profesional. Pura sangre

con sabor a pelota recorre las venas de este caracolero que hoy quiere repasar con nosotros su trayectoria vital, aceptando de nuevo volver a entrar al remate con sus respuestas, con la misma valentía con la que con sus ganchos, paraditas, dejadas y voleas buscaba alcanzar el cartón 22, el número que refleja la victoria, el triunfo, en los marcadores de todos los frontones.

Titín acaba de terminar su sesión habitual de entrenamientos, ahora en su nuevo papel como técnico y preparador de pelotaris, tranquilo y con la serenidad de quien ya ha afrontado tantos partidos como entrevistas, nos sentamos sobre las butacas del mítico frontón Adarra-ga, que está celebrando sus bodas de Oro y



le recordamos que habrá firmado multitud de autógrafos como Titín: “sí, muchísimos, pero en casa todos me llaman *Augusto* y mi madre *Agustito*. Aquí en el grupo de entrenamiento últimamente he sido el *Abuelo* y en el pueblo me dicen *Chinglis*, aunque no me digas por qué...”, comenta el caracolero que no vislumbra muchas diferencias entre Augusto y Titín: “Yo creo que no las hay, he intentado ser la misma persona siendo Augusto o siendo Titín. Titín es el nombre deportivo y en la cancha siempre tienes un punto más de ambición con la intención de ganar, pero fuera del frontón he intentado ser el mismo”.

Hijo, sobrino y hermano de pelotari, Titín es el tercero de una saga a que la pelota riega sus arterias: “A mi padre ya le llamaban Titín y a mi hermano mayor también, conmigo comenzaron a denominarme así en categoría

inferiores, desde los 8 años ya tenía ese apodo, me pusieron el tercero como apelativo y se quedó así” nos dice un Augusto, que siempre se emociona al recordar a su padre. Pero para Titín la Pelota nunca ha perdido su espíritu lúdico “es un juego y lo que es divertirse no se te tiene que olvidar nunca. Para mí aun después de llegar a profesionales siempre he sabido que esto es un juego, que es deporte y que te tienes que divertir e intentar pasártelo bien, si dejas de pensar esto yo creo que no te

“ El día de mi retirada me hubiese gustado darles las gracias a todos los aficionados uno por uno ”



Domingo Sacristán, Titín I, Marín, Nalda, Solozábal, Muntión... muchos son los nombres y las sagas familiares que jalonan la historia de la pelota en Tricio

6



irá bien en la pelota”, comenta un Titín que siempre tuvo claro que quería ser de mayor : “A mí me encantaba jugar a la pelota y ser pelotari, me gustaban también otros deportes y jugaba a ellos, pero el que mucho abarca poco aprieta y me centré en lo que era mi sueño desde pequeño, el ser pelotari profesional, aunque no fue mi obsesión, me fui marcando metas poco a poco, quería seguir los pasos de mi padre”.

Domingo Sacristán, Titín I, Marín, Nalda, Solozábal, Muntión... muchos son los nombres y las sagas familiares que jalonan la historia de la pelota en Tricio: “influyó mucho, si te crías en un ambiente familiar pelotazale, en un pueblo donde todo el mundo juega a la pelota, los críos, tus amigos, tus hermanos siempre en el frontón... Además antes no había la posibilidad de jugar a otros deportes, no había tan-

# TITÍN III

## 22 DATOS

### PARA LA HISTORIA

g

- (e1) Debut Profesional en Baños de Río Tobía un 13 de Septiembre de 1992.
- (e2) Primera final por Parejas de Primera: Titín III y Arretxe caen por 22-20 ante Alústiza y Maiz II en el frontón Ogueta de Vitoria, 1993.
- (e3) 9 veces ganador del Torneo de La Blanca en Vitoria en 1993 con Errandonea, 1995, 2001 y 2002 con Elkorro, 2004, 2005, 2006, 2007 y 2008 con Pascual. Subcampeón en 2000, 2003 y 2010, elegido mejor jugador de la Feria en 2004, 2005, 2006 y 2008.
- (e4) Primera Txapela por Parejas en la élite Titín III y Arretxe baten a Alústiza y Maiz II por 22-13, 1994.
- (e5) Logra el Torneo de San Fermín en Pamplona en dos ediciones: 1995 con Arretxe y 1996 con Elkorro.
- (e6) 8 veces Campeón del Torneo de San Mateo en Logroño: 1996 con Arretxe, 1997 con Lasa III, 1998 con Goñi III, 1999 con Lasa III, 2003 con Barriola, 2005 con Goñi III, 2008 con Barriola y 2012 con Merino II. 3 veces elegido mejor jugador 2003, 2005 y 2012. 2 veces Subcampeón 1993 y 2004.



## (8) en portada

tas instalaciones y nos pasábamos todo el día jugando a la pelota” asegura un Titín que más que un triunfo su mejor recuerdo de aquellos tiempos era el de formar parte de un grupo para defender los colores de su localidad natal o de su tierra: “El primer día que me puse el pantalón blanco y el poder sentirme parte del equipo de Tricio para el Interpueblos, el ser elegido para representar a mi pueblo y luego también mis primeros partidos en el Adarra-ga, el frontón donde todos queríamos jugar, eso es lo que más retengo en mi mente junto con mis primeros partidos de aficionado. Por supuesto también el que me escogieran para formar parte del grupo y defender los colores de La Rioja en el Torneo Federaciones”.

Cientos de niños pertenecen en la actualidad o se han formado ya en la “Escuela de Pelota Titín III” y Titín insiste siempre en lo mismo como principal consejo para cualquiera de

ellos que quiera seguir sus pasos: “Primero le diría que le tiene que gustar la pelota, que si practica por obligación de cualquier tipo no va a ser feliz y después que se lo pase bien y se divierta”.

**13 de Septiembre de 1992**, otra de las fechas señaladas en la trayectoria de nuestro protagonista, debuta como profesional en Baños de Río Tobía, la localidad natal del otro mito de la pelota riojana, Barberito I, en la compañía de Maiz II para enfrentarse a Bengoetxea IV y Berna, nervios, ilusión y primera pelea por alcanzar el 22, allí nació un nuevo Titín: “Sí, fue un cambio radical deportivamente hablando, pasar de aficionados a profesionales. Antes compaginaba el deporte con mi trabajo y tuve que dejar la gasolinera. Entonces entras en un mundo que desconoces, con unos pelotaris de compañeros y de rivales con los que no has jugado y además eso me imponía





bastante, nuevos frontones, el cambio de material, el público también diferente, fue un salto bastante brusco. Es otro mundo totalmente diferente y al que te tienes que ir haciendo poco a poco”. Allí comenzó una larga carrera de 22 años como profesional con multitud de partidos, éxitos, derrotas... de todo hubo, pero Titín espera que tras los años se acuerden de él como... “un pelotari riojano que lo intentó dar todo por la pelota, por La Rioja y que se lo pasó divinamente por haber podido disfrutar de este deporte”. Abanderado de La Rioja, en multitud de ocasiones, ídolo en toda una comunidad pero cuando está fuera de ella, ¿qué destaca? “Muchas cosas, tenemos de todo, lo único que nos faltaría es un poco de mar. Pero sobre todo destaco a su gente, su calidez y lo abiertos que somos. También resalto su gastronomía, los sitios que tiene para visitar culturalmente y, cómo no, su vino”.

“Cientos de niños pertenecen en la actualidad o se han formado ya en la “Escuela de Pelota Titín III”

Titín poco a poco se va encontrando más cómodo con las preguntas y su rostro refleja dentro de la nostalgia por todo lo vivido un sentimiento de agradecimiento incapaz de demostrar tan solo con palabras. Le pregunto qué sentía cuando en los frontones resonaba ese rotundo, seco y contundente “Titín, Titín, Titín”. (*Augusto traga saliva, comienza a tener la boca seca*): “Sobre todo en San Mateo y en partidos de Campeonato el saltar a la cancha y que coreen tu nombre desde el principio es increíble y a mí se me ponían los pelos de punta, desde el primer año hasta el último. Es una sensación única de agradecimiento y de intentar corresponderles con mi mejor juego posible. La afición riojana es muy

- (07) Primera final del cuatro y medio para Titín III cayó por 22-21 ante Retegui II en el Ogueta de Vitoria en un partido histórico, 1997.
- (08) Gana el Torneo Ciudad de San Sebastián en cuatro ediciones: 1997 con Lasa III, 2000 junto a Elkorro, 2001 con Goñi III y 2002 de nuevo con Goñi III. El riojano es galardonado como el mejor jugador en 2005 y fue finalista 1996, 2004, 2005 y 2007.
- (09) Segundo Título por Parejas para Titín III junto a Lasa III en el Ogueta de Vitoria derrotando a Unanue y Errrasti por 22-19, 2000.
- (10) Subcampeón por segunda vez del Cuatro y Medio, Nagore vence a Titín III por 22-15 en el Ogueta de Vitoria, 2003.
- (11) Gana por tercera vez el Campeonato de parejas, junto a Goñi III derrotando por 22-10 a Irujo y Lasa III en el Atano III de San Sebastián, 2004.
- (12) Se proclama ganador del torneo San Antolines 2006 y 2007, el primer año con Goñi III, el segundo con Lasa III, en ambas ediciones fue elegido como el mejor jugador de la feria de Lekeitio.
- (13) Campeón del Cuatro y Medio ante Barriola venció por 22-15 en el Ogueta de Vitoria, 2007.
- (14) Segundo Subcampeonato de Parejas, Titín III perdió la final por 22-17 ante Olaizola II y Mendizábal II en el Ogueta de Vitoria, 2008.
- (15) Junto a Lakurain, Titín III se lleva el Villa de Zarautz en el 2008, fue subcampeón de este torneo en 2004 y 2005.



pasional, siempre me ha apoyado y yo le estoy muy agradecido”, tanto tiempo inmerso en el mundo de la Pelota profesional vivido desde dentro de dos empresas como Asegarce y Aspe, el denominado como el “Emperador de Tricicio” también cree que faltan territorios por conquistar y cosas por mejorar: “El gran valor es el pelotari, creo que debería haber más pelotaris entre profesionales y con ellos expandir más nuestro deporte por otras comunidades, que lo conozcan otras aficiones, otros públicos”, para Titín la pelota tiene algo más “el deporte es universal y la pelota es diferente por la gente, tiene algo más de pasión y es autóctono nuestro, que lo conocemos todos desde hace mucho tiempo”.

“

El gran valor es el pelotari, creo que debería haber más pelotaris entre profesionales y con ellos expandir más nuestro deporte por otras comunidades, que lo conozcan otras aficiones, otros públicos

”

Le pido que nos diga tres nombres propios que han influido de manera importantísima en su carrera como pelotari y Titín nos los centra en tres grupos de personas: “Primero mi padre y mis hermanos; segundo mis técnicos Solozábal, Plaza y Goyo; y tercero mis compañeros de trabajo, uno el de mi quinta con Capellán, Santi, Gorostiza, Rai, Barberito VI, Berna, Mínguez, Salaverri y otro con el de los más jóvenes, los Merino, Gorka, Víctor, Cecilio, Untoria, Rico IV, Camareto, Del Rey...”.

Más de 1.800 partidos disputados en la élite, la mayoría victorias, pero ¿a qué sabe la derrota? “Amarga... a mí nunca me ha gustado perder ni a las chapas, la derrota a nadie nos



Foto Aspelota.com (Julen Uribe).

gusta y a mí menos, aunque está claro que hay que saber perder” afirma un Titín al que le regresa la sonrisa al rostro al recordar sus principales triunfos. ¿A qué sabe una txapela profesional? “Para mí todas fueron especiales. Con una gran ilusión sobre todo la primera, con Arretxe y la última con Merino II por lo que ello conllevaba. Y luego la del cuatro y medio, tengo cinco txapelas y todas han sido muy importantes”. Conquistó otras dos por duetos junto a Lasa III y Goñi III, logrando la de la “jaula”, su único título individual, a los pocos días del fallecimiento de su padre con lo que aquella dedicatoria fue en exclusiva para el que siempre vio algo de especial en el juego de Titín desde su más tierna infancia.

Pero la influencia de la figura de Titín no sólo reside en ser el referente de toda una afición entregada al juego de su ídolo, Titín deja como legado además una Escuela y un Centro

(16) Galardonado como Riojano Ilustre en 2008.

(17) Gana la primera edición del Torneo del cinco y Medio junto a Barriola en 2012 y es subcampeón dos años del Torneo Aste Nagusia de Bilbao 2011 y 2012, solo se llevan 4 ediciones del torneo en la capital vizcaína.

(18) Cuarto y último título por Parejas de Titín III junto a otro riojano Merino II conquistaron la txapela ante Xala y Laskurain por 22-15 en el frontón Bizcaya de Bilbao un 24 de Abril de 2012.

(19) Medalla de Oro al Mérito Deportivo para Titín III en 2014.

(20) Participa 22 años consecutivos en el Campeonato oficial de Parejas de Primera categoría, desde su debut en 1992 hasta su retirada en 2014.

(21) 1818 partidos jugados por Titín III como profesional sumando sus intervenciones con las promotoras Asegarce y Aspe, de ellos en 1045 logró el triunfo, lo que ofrece una media del 57,48 % de victorias.

(22) Se retira como pelotari profesional en el frontón Adarraga de Logroño, teniendo como compañero a Merino II frente a Irujo y Cecilio, un 5 de Octubre de 2014.



de tecnificación, con el que asegurar el futuro de ese deporte en nuestra tierra: “Por supuesto y no solo creo que la pelota tenga futuro sino presente, se está trabajando bien en las escuelas, los clubes, la federación y tenemos futuro tanto a corto como a largo plazo”.

**5 de Octubre de 2014**, 22 años bregando por las canchas y llega el día de su retirada en su frontón fetiche, en el Adarraga, sin descabalgarse de la élite, respaldado por su más fiel escudero David Merino y frente a otro riojano, Cecilio, y el Campeón de todo en 2014 Parejas, Manomanista, Cuatro y Medio, y partidazo de Titín, llega el adiós definitivo, tras el último tanto se tira al suelo de la cancha y el ídolo de masas reverencia a su afición: “Fue impresionante, muy difícil de explicar con palabras, querrías darle las gracias si pudieses uno a uno, darles un abrazo. Ellos siempre han estado allí apoyándome, la afición son el verdadero motor que hace que la pelota funcione”. Varios meses ya separado de las carteleras, se le ve feliz “lo tenía

ya asumido, y al seguir entrenando además con los excompañeros y llevar a mi hijo a la escuela, de momento no tengo excesiva nostalgia. Sigo viendo los partidos por televisión y ahora más tranquilo (*sonríe*).”

Qué le pide ahora a la vida Titín, que ha cambiado su faceta de pelotari profesional por la de técnico, junto con su tarea unida al deporte en el Ayuntamiento de Logroño: “Me considero un privilegiado, he tenido la suerte de hacer lo que me gustaba durante muchos años, de disfrutar de ello, poder vivir de la Pelota. Pido salud para mí y los míos que es lo fundamental”. Titín III, miembro destacado de una saga, la pelota corre por su torrente sanguíneo y la historia nos dará más Titines...: “Espero que sí y me encantaría. Tanto mi hijo Óscar como algún sobrino y el hijo de algún primo tienen afición, pero les digo lo mismo que al resto de chavales que si les gusta, que tiren para adelante. Si mi hijo es pelotari muy satisfecho, y si no, lo importante es que haga deporte”.

“  
Mi sueño era ser  
Pelotari profesional y seguir los  
pasos de mi padre  
”





Titín III también acepta un último reto en nuestra compañía y remata sobre el frontis de *Belezos* estas 22 respuestas a bocajarro propuestas por el periodista deportivo especializado en Pelota Domingo González.

—**Un Frontón**

—Adarraga

—**Un Deportista al que admire**

—Rafá Nadal

—**Un Color**

—Rojo

—**Su comida preferida**

—Me encantan los Caracoles

—**Un lugar en el mundo en el que perderse**

—Un sitio donde haya mar

—**Su jugada preferida en la Pelota**

—El Gancho

—**Si tuviese una hija qué nombre le pondrías**

—Me gusta el de mi mujer, Yolanda

—**Una bebida**

—El Vino

—**Su actividad de ocio preferida que no tenga que ver con el deporte**

—Estar con mi mujer, mis hijos, la familia, me encanta estar con los míos

—**A qué famoso invitaría a un buen vino de Rioja**

—A Pablo Hermoso de Mendoza

—**Número aproximado de autógrafos que ha firmado**

—No lo sé... y si hubiese podido firmar más, encantado

—**Una palabra que defina a Joaquín Plaza**

—Amigo y gran persona

—**Otra para ASPE**

—Confianza

—**Y para ASEGARCE**

—La empresa que me dio la oportunidad de ser profesional

—**Su principal defecto**

—Tengo muchos...pero quizá mi genio repentino

—**Y su virtud**

—Eso no lo voy a decir... *(Modestia apunta este reportero)*

—**Una palabra que defina a Merino II**

—Gran zaguero y gran compañero

—**Amor es igual a...**

—A darlo todo

—**Cree en Dios**

—Sí

—**Qué hace... dónde mete todos los premios, placas, trofeos, txapelas...**

—Algunos por casa, en un txoquito que tenemos y otros de momento en un trastero y ahora que tengo más tiempo poco a poco los vamos intentando colocar todos y hacerles un hueco

—**Qué se llevaría una isla desierta**

—A mi mujer, mis hijos y, claro, algo para comer

—**Qué responde a ¡Aúpa Titín!**

—¡Aúpa! y Gracias